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育 种 记

这一天，50 岁的中国农业科学院北京

畜牧兽医研究所研究员赵桂苹哭了，不过，

是喜极而泣。

2021 年 12 月 1 日，“广明 2 号”白羽肉鸡

配套系等 3 个白羽肉鸡新品种，首批通过国

家畜禽遗传资源委员会审定，我国白羽肉鸡

自主育种从此实现零的突破！消息传来，一

向风风火火的赵桂苹高兴得像个孩子，忍不

住哽咽。端牢中国饭碗，良种是关键。为了

这一天，中国肉鸡种业等了数十年，赵桂苹

和她的研究团队憋着一口气，鏖战了近 8年。

拉开序幕

炸鸡、烤鸡、辣子鸡、白切鸡⋯⋯对于

鸡，中国人有着一份特殊的情感，吃法更是

五花八门。在我国，鸡肉是仅次于猪肉的第

二大肉类生产和消费品，其中，白羽肉鸡占

据了肉鸡市场的一半。

中国人爱吃鸡，然而很少有人知道，曾

经很长一段时间，我国白羽肉鸡种源 100%

依赖进口。种源受制于人，成为白羽肉鸡产

业之痛，也严重威胁着我国肉鸡种业安全。

“不但鸡苗的供应量把持在人家手里，

每羽鸡苗的价格也是人家说了算。”说起“切

肤之痛”，广东省佛山新广农牧有限公司副

总经理刘大伟感慨万千。

1993 年底，新广农牧从以色列引进一

套隐性白羽鸡鸡苗需要 10 美元，而在广东，

当时一个普通职工一个月的工资才两三百

元。“我们已经觉得很贵了，没想到后来价格

一路攀升到 50 多美元，定价权在别人手上，

人家想卖多贵就卖多贵。”刘大伟说。

没有自主育种的能力，失去的不仅仅是

议价权。赵桂苹记得，前几年因为疫情，有

企业斥巨资千里迢迢包机从国外运回祖代

种鸡。

或许有人不理解，为了一只鸡，至于吗？

“养鸡专业户”赵桂苹道出其中原委：黄

羽肉鸡等中国本土肉鸡品种，虽然口感不

错，但生长速度慢，一般需要 60 天至 100 天

才能出栏；而原产于西方的白羽肉鸡，历经

上百年选育，如今从出生到出栏，只需要 40

天至 42 天就可以长到 3.0 公斤左右，仅需消

耗 4.5kg 至 4.8kg 饲料。吃得少、长得快、产

肉多，一句话概括，白羽肉鸡是性价比之王。

优势显而易见，可要自主育种谈何容

易！周期长、投入大、见效慢，畜禽育种是个

相当复杂的系统工程。在国外，白羽肉鸡发

展 已 有 100 多 年 历 史 ，我 们 如 何 弯 道 超

车？赵桂苹团队决定：从“芯”开始。

消息一出，质疑声纷至

沓来。“做做研发还可以，在

家禽上要推广商业育种

芯 片 是 行 不 通

的 ！”质 疑 并

非毫无根据。彼时，国际上畜禽育种正步入

基因组选育时代，基因组育种芯片在牛、猪

等大动物育种中逐渐推广，但对是否要在小

动 物 育 种 中 使 用 芯 片 ，学 者 们 存 在 很 大

争议。

“一来他们不相信我们在技术上能攻

克，二来他们认为自主研发肉鸡育种芯片需

要真金白银的投入，成本太高，不划算，即便

研发出来也没有企业愿意用。”1992 年大学

毕业就从事肉鸡育种工作的赵桂苹很清楚

大家在担心什么。

“有时研究就像一条不归路，谁也不知

道怎么做，能不能做成。”面对质疑，赵桂苹

心里不是没打鼓，但她不甘心，“这是一项划

时代的技术，10 年内不干这事，我国肉鸡育

种不会有质的突破”。

说干就干，在一片议论声中，农科院鸡

全基因组 SNP 育种芯片研发拉开了序幕，

那一年是 2014 年。

优中选优

什么是畜禽育种？简单说，就是要找到

那些本身拥有某些“特长”的种源，比如长得

快的、抗病性好的、繁殖能力强的，针对这些

“特长”，不断优中选优。然后通过多种杂交

组合实验，在杂交后代中，选择最好的杂交

模式将多种“特长”集合起来⋯⋯如此循环

往复，方有可能培育出一个出类拔萃的新

品种。

收集、筛选“素材”，这是育种的第一步，

也是一项纷繁浩大的工程。

赵桂苹团队和新广农牧合作从国内外

寻找了 10 个代表性品种的 6 万多只“种子选

手”，而后，根据生长速度、产蛋性能、饲料报

酬、胸肌大小等近 60 个筛选指标，开始了漫

长而枯燥的遗传选育。

饲料转化率、体重排名前百分之五的种

鸡，将被科研人员重点关注，它们极有可能

成为曾祖代纯系繁育的种鸡；鸡苗长到 28

日龄，会重点关注其体重、骨骼发育状态；再

大一点，要关注采食量、生长速度、抗病力；

鸡苗长到 42 日龄，再开始重点关注胸肌的

大小⋯⋯就这样，一个一个指标慢慢筛选下

来，最终有 3000 只鸡脱颖而出，进入第一轮

杂交⋯⋯

这样的筛选过程，已经持续了 10 年，如

今还在继续。“育种要优中选优，万里挑一。”

赵桂苹做过粗略估算，这些年，一个品系平

均一年下来至少要测 5000 多只鸡。

仅仅重复上述步骤就可以了？没有想

象得那么简单。

饲料报酬率与料重比，都是衡量种鸡

“性能”的重要指标：前者越高，后者越小，意

味着能用更少的饲料实现更高的产出，也即

意味着更高的生产水平。

育种家们的目标就是选出那些吃得少

还长得快的天才型“选手”。起初饲养员为

了省事，一次给一天的口粮，可这样一来，饲

料报酬很难测算。怎么办？赵桂苹不断调

整测定方法，将喂养次数改为一天 3 次，每

次固定量，“既要让鸡吃饱，又不能浪费，还

要体现差异”。

2016 年 11 月，赵桂苹和团队从 1400 万

个 SNP 位点中，筛选出 5.5 万个位点，完成

了国内首款“鸡芯片”的设计工作。“一个位

点就是一个遗传密码，正是这些位点导致了

鸡的差异，影响着其饲料报酬率、产肉率、繁

殖能力等性状。”赵桂苹解释。

还没来得及喘口气，新问题便接踵而

至。这些神奇的遗传密码需要将其固定在

芯片上，但从国外定制芯片硬件需要 6000 张

起，还需要先垫付 180 万元。没有经费支持，

这笔钱从何处来？翻出手机里的通讯录，一

个个评估，再硬着头皮打电话约见面，正当

赵桂苹因为到处找资金焦灼得寝食难安时，

在一位同行的介绍下，北京康普森生物技术

有限公司抛出橄榄枝，解了燃眉之急。

资金有了着落，2017 年 3 月，6000 张芯

片顺利完成生产。

第一次见到芯片，团队成员很激动，赵

桂苹心中却是五味杂陈，“7 厘米到 8 厘米

长、2 厘米至 3 厘米宽，就这么一个小小切

片，猛一看毫不起眼，但有谁知道它承载了

多少技术信息，我们又为此付出了多少辛酸

和汗水”。

“赵老师，给咱们芯片起什么名字呢？”

团队成员问道。

“这个芯片在北京诞生，就叫‘京芯一

号’吧。”赵桂苹回答。

喜讯传来

事实很快印证了赵桂苹当初的判断。

传统肉鸡育种，需要育种家炼就一双火

眼金睛，依靠经验判断“种子选手”未来的生

长情况，但世代间的性能观测只能等待白羽

肉鸡产蛋、成长、再次产蛋才能够筛选出“天

赋异禀”的优秀群体。一般来说，培育一个

世代耗时一年多。

而有了“京芯一号”，科研人员只需

在“种子选手”还是小鸡时，采一滴

血，便能精准预测其各项生长性

能 ，进 而 挑 选 出 优 秀“ 选

手”。比如，在过去要测胸

肌，育种家需要耐心等待鸡

苗长成并屠宰才能检测，现在

有了这张“鸡芯片”，不用等其长大

即可活体检测，“未卜先知”。

这一改变意味着什么？赵桂苹打了个

比方，基因组育种芯片好比开展基因组选育

工作的“金刚钻”，有了它，我们可以从传统

育种的 1.0 时代直接跨进育种 4.0 时代。

“如今回看，得益于这张‘芯片’，我们将

‘广明 2 号’选育世代节省了 2 个至 3 个。”赵

桂苹说。

对此，刘大伟深有感触。

2017 年年初，新广农牧利用传统育种

技术选育的白羽肉鸡“广明 1 号”配套系走

到了十字路口：素材来源不错，育种进展也

很快，可新品种生产性能与国外的差距却越

拉越大，怎么也追不上。

放弃，还是继续？正当刘大伟举棋

不定之际，横空出世的“京芯一号”带来

曙光。

缩短选育周期、提高遗传评定准确

性、减少不易测定表型的工作量和成本

投入⋯⋯“京芯一号”一经问世，便应用

到“广明 2 号”选育中，并在当年年底将

与国外白羽肉鸡料重比的差距降低到

0.05 至 0.1。看起来微不足道的

数字，却是育种成功

与 否 的 关 键 。“0.05 的

差距，意味着一只商品鸡

的成本多了 1 元钱，这是商业

育种企业无法接受的。”刘大伟

解释。

和刘大伟一样，海南（潭牛）文昌鸡

股份有限公司育种总监王秀萍也曾有个

困扰多年的育种烦恼。七八年前，由她主导

的文昌鸡育种遇到了性能提升的瓶颈问题，

苦苦摸索几年，始终无法解决。2021 年，抱

着半信半疑的心态，王秀萍决定试试“京芯

一号”，没想到两个世代下来，选育进展吓了

她一跳。“仅仅用了两年多，我们就将文昌鸡

的料重比降低了 0.3，而达成同样的目标，我

们过去用了 10 年。”王秀萍笑着回忆。

随着“京芯一号”的应用，很快，

“广明 2 号”白羽肉鸡育种迎来一系

列重大突破。

42 日龄出栏，体重达到 3.0

公斤，料重比 1.50 以下，胸肌

率达到 24%，生长速度快、

料重比低，主要生产性能

与国际同类品种持平，同

时抗病力和肉品质方面相

较国际品种更有优势。2021 年

12 月 1 日，“广明 2 号”白羽肉鸡配套系

通过国家畜禽遗传资源委员会新品种审定。

喜讯传来，当天，赵桂苹与团队成员

简单吃饭庆祝，第二天旋即投入新

的“战斗”。“‘广明 2 号’育种成功，

好比万里长征迈出了第一步。”这一

次，“六边形战士”赵桂苹挑战的目标

是：市场占有率。

她说，育种，犹如逆水行舟，不进

则退，希望有一日，中国良种“广明 2号”

能够享誉全球。

商品促销与购买冲动

张元钊

超 市 或 网 店 常 有“ 满

500 元减 100 元”“第二件半

价”“七五折”等促销信息，

逛完一圈，总发现自己买的

要 比 计 划 的 多 。 付 完 钱 也

可能后悔，但网购或身处超

市时却总忍不住“剁手”，这

涉 及 行 为 经 济 学 中 的 一 个

重要概念：有限理性。

主 流 经 济 学 假 设 人 们

都 是 理 性 人 —— 如 果 你 是

一名消费者，就不会乱花一

分钱，超市打折、降价对你

一 点 影 响 都 没 有 。 但 行 为

经济学家发现，人们在决策

时 其 实 理 性 是 有 限 的 。 简

而言之，“有限理性”是指人

类受到认知能力、信息获取

和处理能力的局限，不能作

出完全理性的决策。

回到购物这个话题，人

们往往会依靠直觉或者“记

忆”来进行判断，决策可能

会 受 到 一 些 无 关 的 参 考 值

的影响，甚至会因为促销而

购 置 不 需 要 或 不 适 合 的

东西。

为 什 么 我 们 经 常 会 受

促销政策影响呢？一方面，

消费者会受到“锚定效应”

的影响。“锚定效应”是指人

们 对 某 个 事 件 作 定 量 评 估

时，会将某个特定数值作为

初始值，初始值制约着估测

值，从而导致决策偏差的心

理 现 象 。 以 某 电 商 平 台 在

售的某品牌手机为例，商家

按 6087 元 标 注 价 格 ，以 满

5000 元减 988 元再赠送 400

元优惠券的形式，执行 4699

元 的 实 际 销 售 价 格 ，此 时

6087 元就会像“锚”一样，让

消费者产生捡便宜的错觉，

从 而 刺 激 购 买 欲 望 。 再 比

如，某网站一双女士凉鞋标

价 166 元，在醒目的位置显

示原价 699 元（打 2.4 折），女性的消费热情就高了起来。当下

本不需要的一件商品，会因为非常优惠的折扣导致冲动购买。

另一方面，人们喜欢因促销而下单，也受到“交易效用”的

影响。诺贝尔经济学奖得主理查德·塞勒认为，消费者在购物

过程中实际获得了两种效用：获得效用和交易效用。“获得效

用”是刚需消费者买到所需产品，也即缺啥买啥之后获得的满

足感。

一般而言，在没有优惠的情况下，人们往往能够比较理

性，也就是说，“获得效用”会在购买决策中占较大比重：因为

缺了一个杯子而买了一个认为价格合理的杯子。

“交易效用”则指的是消费者买到商品后感觉自己赚了便

宜的满足感。超市常有满 38 元减 5 元这样的优惠活动，可能

你原来需要买的商品总价只有 36 元，但在你看到优惠政策

后，宁愿再加几块钱买一个当下可能用不到的商品凑单，也不

愿意错过这次满减活动，这就是因为消费者通过优惠活动获

得了一个非常高的“交易效用”。

“买一赠一”“第二件半价”等销售策略，不仅能让消费者

产生划算的错觉，而且会让人们迷恋上“锚定效应”“交易效

用”所带来的兴奋感，成为刺激消费者购买的重要因素。

相信我们大多数人都有过因打折、优惠而购物的经历，实

际就是由于自身的“有限理性”，从而受到“锚定效应”“交易效

用”等影响。但也不用过度担心，对消费者来说，像计算机一

般完美的理性并不存在，只要量入为出，在购物中切实享受到

快乐，这就足够了。

咖啡香飘高黎贡
姚亚宁

“我宣布，今年生豆大赛蜜处理组最高

得分为 84.4750 分，来自保山楠迪咖啡有限

公司。”5 月 17 日，随着云南国际咖啡交易中

心常务副总经理刘海峰的话音落下，云南省

普洱市云南国际咖啡交易中心第九届云南

咖啡生豆大赛暨第十二届普洱咖啡生豆大

赛结果尘埃落定。颁奖台上，保山楠迪咖啡

有限公司创始人储明孝难掩激动之情。

这不是他第一次获奖，储明孝种植的咖

啡生豆先后获得 2020 年亚洲咖啡年会生豆

大赛第一名、2022 年保山农民丰收—保山小

粒咖啡生豆品鉴会季军、2023 年首届保山小

粒咖啡庄园生豆赛水洗组第二名等荣誉。

保山境内，高黎贡山高耸入云，怒江大峡

谷穿境而过。独特的气候、纬度和海拔造就

了适宜种植小粒咖啡的优越条件，素有“中国

咖啡看云南，云南咖啡看保山”美誉。

“别看基地目前只有 50 多亩，但种出的

咖啡豆品质非常高，日常主要由我和父亲两

个人打理养护，忙的时候也会雇些农户帮

忙。”储明孝说，父亲多年前就在镇安镇种咖

啡，自己算是“咖二代”。年轻的储明孝走出

大山，进入了一家咖啡企业工作，10 年间积

累了许多关于咖啡种植、加工的经验。

随着云南咖啡被越来越多人认可，储明

孝 2020 年辞职返乡创业。

“我的父辈主要种植卡蒂姆、铁皮卡这

些品种，市场价格不高。要发展精品咖啡，

就得尝试种植新品种。我们这里海拔高，自

然条件好，种出的瑰夏生豆品质就非常高，

每公斤能卖到 1500 元至 2000 元。”储明孝

说，从栽种、养护到采摘、晾晒、挑选，都由人

工完成，就是为了确保咖啡豆的品质。

“咖啡果属于几代共生，在同一棵咖啡

树上，红果、绿果都会有。咖啡花开的时间

也不同，且每次开花只维持 3 天。”行走于咖

啡树丛中，储明孝一边查看果实，一边摘下

一粒红果递过来，“尝一尝，很甜的”。为了

丰富产品种类，延伸产业链条，他们还将咖

啡果皮、咖啡花做成咖啡果皮茶和咖啡花

茶，喝起来别有一番香甜。

高海拔种植出来的咖啡吸引了许多寻

豆师和咖啡爱好者前来。“许多外国友人专

程到这里品鉴咖啡，对咖啡的认可度相当

高。”镇安镇岭干村党总支书记杨家祥不无

得意。目前，镇安当地的烘焙豆、果皮茶、挂

耳、花茶也正逐步走向市场。

“ 偷 得 浮 生 半 日 闲 ，咖 啡 有 苦 也 有

甜”⋯⋯为了发展文旅产业，当地围绕楠迪

咖啡种植基地，修建了一个小型观景平台和

栈道，摆上了洋气的网红标牌。

“游客可以直接通过栈道进入咖啡树

丛，零距离体验咖啡采摘，还能拍照打卡。”

龙陵县工作人员余龙贞说，县里还有许多咖

啡种植户，分布在怒江沿线镇安镇、腊勐镇、

碧寨乡、勐糯镇、木城乡、平达乡 6 个乡镇的

21 个村，但目前还存在咖啡品种老化、经济

效益不够高等问题。

“与一般作物不同，咖啡从种下到收获

需要 3 年左右的时间，如果再算上加工的时

间，那就更长了。”储明孝说，通过他 4 年的悉

心种植和管理，瑰夏在当地的首次试验种植

已经取得初步成功，但离大规模推广、达到

成熟稳定的量产阶段还有很长的路要走。

薄雾散去，炽热的阳光洒在高山的咖啡

树上，山谷间吹来的阵阵微风还带着些许凉

意。储明孝戴上草帽，再次走进咖啡林间深

处，细心呵护着下一批即将成熟的咖啡果。
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